

El dominio mundial de BlackRock y Vanguard: son los accionistas mayoritarios de Amazon, Coca-Cola, Apple o McDonald's

Por muchas empresas que creamos que dominan el día a día del sistema capitalista neoliberal actual, en realidad el poder se concentra en apenas dos o tres fondos de inversión que tienen el control de todo lo que te puedas imaginar, desde los Bancos de EEUU o España a Facebook o Uber. Las más importantes son BlackRock y The Vanguard Group, y seguro que nunca has oído hablar de ellas a pesar de todo lo que manejan.

POR ADRIÁN TOMÉ | 15 SEPTIEMBRE 2022

La ilusión del mercado libre ha sido siempre eso, una ilusión. Bajo la manta de una trabajada imagen publicitaria de lo que idílicamente es el capitalismo está la realidad del mismo, que muestra cada vez más que **la riqueza se acumula en pocas manos**. No está tan oculto ni es tan desconocido que las grandes empresas compran o absorben a otras más pequeñas. Con una búsqueda rápida de algunas tan diversas como Coca-Cola o Nestlé, veremos la cantidad de propiedades y marcas que se encuentran bajo su umbral. Pero, ¿quién está por encima de estas compañías? ¿Quién se come al pez gordo?

Hay tres grandes tiburones que financieros que tienen el control de las empresas que dominan el mundo. En primer lugar tenemos **BlackRock**, el fondo de inversiones más grande del mundo en gestión de activos, valorados en la escalofriante cifra de **10.000.000.000.000 dólares**. **Son accionistas mayoritarios de cientos de las empresas y bancos más grandes del mundo**, tienen participación hasta en cerca de 9.000 empresas, además de tener un control casi total de la producción de combustibles fósiles.

No muy lejos de ellos, **The Vanguard Group**, en la misma línea de negocio, tiene entre manos **8.000.000.000.000 de dólares**; y State Street Corporation, 4.140.000.000.000. Entre las tres **tienen bajo control la mayor parte del capital empresarial del mundo**, pero rara vez escucharás hablar de ellos. Con semejante poderío financiero, no encontrarás una empresa de cierto éxito que no esté atada de una a manera u otra a alguno de estos fondos de inversiones, que además suelen tener la última palabra en muchas decisiones comerciales.

Los orígenes de The Vanguard Group y BlackRock

Vamos a centrarnos en los dos fondos de inversión con más poder e influencia. El viaje de estas megacorporaciones creadas para acumular bienes y participaciones comenzó a **mediados de los 70**, cuando **John C. Bogle fundó Vanguard**. La idea en un primer momento era crear un fondo de inversiones que **impulsara negocios a cambio de un porcentaje de acciones del mismo**,

así como ofrecer consejo a la hora de invertir y expandirse a cambio de una tarifa. Tras empezar con tan solo tres trabajadores, se fueron expandiendo poco a poco hasta convertirse en uno de los mayores inversores del mundo, después de que **este tipo de financiación se hiciera popular a principios de los 80.**

En el caso de **BlackRock**, aparecieron cuando la ola ya estaba en cresta. Sus orígenes se remontan a **1988** de la mano de **Larry Fink** (todavía CEO de la compañía) junto con varios de sus compañeros en First Boston, donde habían trabajado como asesores financieros. El objetivo era el mismo, ofrecer financiación y consejo a cambio de acciones y tarifas, lo que hace que poco a poco su valor crezca a base de acumular participaciones. Aunque un proceso lento al principio, una vez se tienen en posesión las de varias empresas de cierto calibre tu valor se dispara, lo que provoca que consigas más y más clientes y por lo tanto más piezas de la tarta. Sus inversiones en la **industria energética** son las principales culpables de su situación actual como "dueños del mundo".

The Guardian

¿Qué controlan Vanguard y BlackRock?

Hoy en día, la lista de grandes empresas de las que estos fondos son los principales accionistas o con una participación mayoritaria es casi interminable. Por mencionar algunas: Amazon, Pepsico, Acer, Uber, Coca Cola, Microsoft, Apple, Twitter, Ferrari, Pfizer, McDonald's o bancos como el Santander, Bank of America y BBVA. Podríamos seguir con la lista de nombres durante días y no los cubriríamos todos. Sin ir más lejos que nuestro propio país, están en absolutamente **todas las empresas del IBEX 35.**

Por supuesto empresas con este capital no se quedan satisfechas con ser propietarias de una buena parte de miles de empresas, porque lo más interesante es la manera de reinvertir sus beneficios. No podemos ignorar las posesiones en propiedades inmobiliarias en todo el mundo, la absorción de empresas del sector, la compra de medios de comunicación, los acuerdos con gobiernos, como el de China, India, la Unión Europea, Corea del Sur, Japón... **El imperio económico es una realidad.**

El echar un vistazo a los números e información sobre estas empresas es **inevitablemente desesperanzador.** Sobre todo en tiempos como el nuestro, en el que candentes debates sobre la inflación, el cambio climático, la labor social de los ciudadanos para ahorrar, etc. inundan las redes sociales. Al final, todo pasa por el mismo sitio, por las mismas manos, que **no entienden**

mucho de ética de mercado, ecologismo u otros debates, y este pequeño mundo se queda en poco más que cifras y especulaciones.

Cuesta tener fe en el capitalismo cuando la empresa que controla el mundo es **famosa por contratar a a antiguos políticos**. Para BlackRock han trabajado o trabajan decenas de altos cargos del gobierno estadounidense durante las administraciones de Bush, Obama o incluso en la actual de Biden. Lo de las puertas giratorias no lo inventamos en España precisamente. BlackRock es incluso la asesora principal de la reserva federal de los Estados Unidos.



Carolyn Kaster

Si esto hace ver algo, es lo banal de los clásicos debates políticos de barra de bar, aquellos que pueden tocar temas como la intervención del estado en el mercado, o el precio de la luz y el gas, que si cae el IBEX 35, que si tal partido o tal otro, las decisiones de la Unión Europea. El mundo es más pequeño y simple de lo que pueda parecer, cuando existen empresas con **tal poder sobre la economía del mundo**, no vamos a toparnos con decisiones que no tengan el asterisco previo de **su aprobación**.